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Nevadas que
son alentadoras
Después de las nevadas del fin
de semana, el secretario de Agua
y Energía de la provincia, Ramiro
Cascón, analizó el panorama y
sostuvo que “estamos mejor que
el peor ciclo”, que fue el corres-
pondiente a los años 2021-2022,
y que nos estamos aproximando
a los niveles del año pasado, que
fueron mejores. Además, se es-
peran nuevas tormentas en lo
que queda del mes.

Acto por el
Día del Maestro

La Casa Natal de Sarmiento fue epi-
centro de la conmemoración del 135
aniversario del fallecimiento de Do-
mingo Faustino Sarmiento, fecha por
la cual se celebra el Día del Maestro.
De este encuentro participaron el go-
bernador Sergio Uñac, autoridades del
Museo y abanderados de distintas es-

cuelas de Capital.
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Celebran el Día de la Industria
Con motivo de celebrarse cada 13 de septiem-

bre el Día de la Industria Sanjuanina, la Unión

Industrial de San Juan (UISJ) organizó una serie

de actividades que tienen como eje central una

gran feria para exponer la actividad que se desa-

rrolla en la provincia. Se trató de la Feria Indus-

trial Emprezar, que se hizo en Rawson.

Escuela especial en Huaco
La Escuela de Educación Especial Abejitas de

Santa Rita habilitó su Anexo al que asisten 15

estudiantes, quienes podrán escolarizarse sin

tener que trasladarse de su localidad natal,

Huaco. Esta funcionará en el predio del edificio

de la Escuela Buenaventura Luna, para lo que

se refuncionalizó y se acondicionó la Casa del

Portero.

Visita al edificio 9 de Julio
Autoridades de la Corte de Justicia en con-

junto con el Ministerio de Obras Públicas de

la provincia, recorrieron las obras de remo-

delación del histórico Edificio 9 de Julio.

Cabe destacar, que a fines de agosto, el Go-

bierno de la Provincia y el Poder Judicial fir-

maron un convenio para la cesión del

edificio.
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Aniversario de División Montada
La División Montada de la Policía de San Juan cumplió años y

celebraron en el predio donde se encuentran los animales. Su

importancia va más allá de la mera presencia física y estética

en desfiles y eventos ya que participan activamente en rastrilla-

jes, patrullajes y hasta en la búsqueda de personas.

El ministro de Ambiente en San Juan

El ministro de Ambiente de la Nación, Juan Caban-

dié, llegó a la provincia y junto al intendente Cris-

tian Andino y el secretario de Ambiente de la

provincia, Francisco Guevara, recorrió el terreno

donde ya se empezó la construcción de una plaza

sustentable. La visita se hizo al predio que está en

Boca del Tigre en el que ya están construyendo la

plaza ecológica con fondos nacionales.

Respaldo para
la Cata de Vinos

El vicegobernador Roberto Gattoni reci-

bió al director adjunto de la Organización

Internacional de la Viña y el Vino (OIV),

Yan Juban, quien visita San Juan para

interiorizarse acerca de la Cata de Vinos

que es cumplida en la provincia y la par-

ticipación activa del organismo que re-

presenta en la misma a través de la

auditoría de la misma.
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GUERRA DEL AGUA

Pasa a página siguiente

Guadalupe López dijo que la
denuncia administrativa es se-
lectiva, que los regantes no
cumplen con el pago del canon
y que el Estado está finan-
ciando obras que deberían
pagar las Juntas de Riego. 

Con un minucioso detalle de
obras encaradas y montos in-
vertidos por la Dirección de Hi-

dráulica para hacer frente a un mejor
aprovechamiento del agua para riego,
la directora de la repartición, Guada-
lupe López, respondió la presentación
administrativa hecha por un grupo de
productores que representan a distin-
tas entidades relacionadas con la pro-
ducción. 

l   l   l
La respuesta es contestación a la
nota presentada con fecha 10 de
agosto por representantes de distintas
entidades de productores, pidiendo el
inmediato cese de la situación de
omisión antijurídica indirectamente
imputable a esa descentralización
autárquica del Estado de la Provin-
cia de San Juan y, de modo perso-
nal y directo, a la funcionaria
pública que reviste la condición de
directora.

l   l   l
Uno de los puntos enrostrados es
que, a la fecha, en el marco de
una situación de emergencia hí-
drica acuciante, sólo se ha eje-
cutado, aproximadamente, el
28% del presupuesto asig-
nado. Dicho presupuesto para
el corriente año es de
7.311.472.913 pesos. 

l   l   l
En su respuesta, López mani-
fiesta que los presentantes

Siguen las diferencias entre Hidráulica 
y los regantes, pero cuidan las formas

no tienen legitimación para hacerlo
porque salvo uno, los demás no
acreditan ser titulares de una con-
cesión para uso agrícola. Los firman-
tes de la presentación son Francisco
Pedro García, presidente de ACPES;
José Eduardo Molina, en representa-
ción de la Cámara de Productores Vi-
tícolas de San Juan; Eduardo
Roberto Garcés; presidente de la
Federación de Viñateros y Produc-
tores Agropecuarios de San Juan;
Nelson Javier González, en su
condición de presidente de la Cá-
mara de Productores Agrícolas
de San Juan; Pablo Martín, en
carácter de Presidente de la aso-
ciación civil Mesa Vitícola de San
Juan; y Gustavo Samper, en re-

Guadalupe López, respondió la presentación ad-
ministrativa hecha por un grupo de productores
que representan a distintas entidades relaciona-

das con la producción. 
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presentación de la Cámara Vitivinícola
de San Juan, y salvo Garcés, según la
respuesta de López, el resto no tiene
legitimación para el reclamo. 

l l l
Al crude de algunas afirmaciones, sin
tener conocimiento de la respuesta to-
davía, el presidente de la Junta de
Riego de Chimbas y también de la Fe-
deración de Viñateros, Eduardo Gar-
cés, dijo que al final la culpa siempre
termina teniéndola los productores que
no pagan el canon de riego a Hidráu-
lica, siendo que debe ser la repartición
la que debe intimar y no lo hace. 

l l l
En su cuestionamiento a las acusacio-
nes realizadas en sede administrativa,
la directora de Hidráulica sostiene que
“los presentantes nunca invocan

cuál sería el derecho, libertad, ga-

rantía o interés violado o lesionado,

ya que en ningún momento hacen

mención al daño concreto, no obs-

tante como demostraremos ut infra,

esta situación es falaz e inexis-

tente”.

l l l
Otro de los puntos cuestionados por la
funcionaria pasa por el tema daños
que se le endilga, y sostiene que “no
invocan ni mucho menos acreditan

cuál sería el daño cierto y mensura-

ble en dinero que han sufrido”.

l l l
Un punto que pone sobre el tapete
Guadalupe López es el tema de la re-
caudación que deja al desnudo incum-
plimiento en el pago del canon por
parte de los regantes. En este sentido
sostiene que “atenúa dicha autarquía
es la baja recaudación propia que la
entidad tiene, en el año actual se ha
recaudado el 23% de lo proyectado
en concepto de obligaciones económi-
cas de los usuarios, mientras que en
el ejercicio 2022, la recaudación total
fue de $433.937.624, el uso agrícola
en particular de $151.000.000 sobre
un presupuesto total de
$2.264.844.982. Esto significa que los
regantes agrícolas sólo aportaron el

6,6% del total presupuestario, similar
situación se da en el ejercicio actual
que aún no se encuentra cerrado. Se
encuentra en trámite el proceso para

llevar adelante las intimaciones corres-
pondientes, debiendo sanearse padro-
nes para este cometido, tarea que
hace años la repartición no realizaba.

l l l
En el mismo sentido remarca que ante
la omisión de las propias Juntas de
Riego, es el Estado provincial el que
sale a financiar obras con plata del
erario público, siendo esto una mues-
tra palpable de apoyo explícito, es
decir que a criterio de la autoridad, “re-
sulta irrisorio plantear una omisión

respecto a obras, cuando son las

propias Juntas las que omiten con-

signar en su presupuesto la retribu-

ción por mejoras regulada en el

Código de Aguas, por la cual corres-
ponde prorratear entre los usuarios
hasta el 80% del costo de las misma”.

l l l
En un análisis fino de la denuncia ad-
ministrativa, López sostiene que el
planteo es selectivo, atribuyendo a la
Dirección General una competencia
legal que no es tal y subvirtiendo el
sistema competencial del DH coloca a
la presentación en un fino límite entre
la temeridad y el hostigamiento, No re-
sulta menor mencionar que en la ac-
tualidad, entre los 54 miembros de
Juntas Departamentales y los 6 conse-
jeros totales, es decir las 60 autorida-
des principales del Departamento de
Hidráulica.

Los regantes 

agrícolas sólo aportaron

el 6,6% del total presu-

puestario, similar situa-

ción se da en el ejercicio

actual que aún no se 

encuentra cerrado
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“
Siempre el 90 por

ciento de la culpa la 

tienen los regantes que

no pagamos, pero la

culpa de que los regantes

no paguen la tiene

nada más que Hidráulica

”

-Según Guadalupe López, el único

que tiene legitimación legal para

esta presentación, es usted, por

cuanto acredita a derecho de riego

agrícola, ¿Es así el tema? 

-No tengo idea, pero yo creo que todos
los demás tienen derecho, Samper se-
guro que tiene finca y tiene riego,
Pablo Martín también, no me acuerdo
quien más firma, pero todos tienen
agua, el único que creo que no tiene
derecho de riego es Catuco Molina.

-¿Hay algo más detrás de este en-

frentamiento con la Directora de Hi-

dráulica? 

-Que yo sepa, no, simplemente un pe-
dido porque se acaba el periodo y,
según tenemos entendido porque tam-
poco tenemos la información precisa,
de que los 7.300 millones se habría
ejecutado solamente en 28% o algo
así del presupuesto, no tenemos infor-
mación precisa y concisa.

-Ella sostiene que el planteo es se-

lectivo porque entre los 54 miem-

bros de juntas departamentales y 6

consejeros todos tienen equipara-

das las responsabilidades. 

-Nos pidieron a las instituciones que
decidiéramos con el apoyo de la Junta
de Riego. Da la casualidad de que soy
presidente de la junta de Riego de
Chimbas y soy presidente de la Fede-
ración de Viñateros, pero es una mera
casualidad.

-El nivel de morosidad en el pago

del canon de riego a Hidráulica ¿en

qué niveles se está? Porque es otro

de los temas que ella menciona en

la respuesta. 

-Y sin duda que siempre el 90 por
ciento de la culpa la tienen los regan-
tes que no pagamos, pero la culpa de
que los regantes no paguen la tiene
nada más que Hidráulica, porque si
usted no paga la luz se la cortan, si no
paga el agua se la cortan. En Hidráu-
lica quieren que nosotros vayamos a
pelearnos con los regantes, no es la
misión de las Juntas de Riego pe-

learse con los colegas para que pa-
guen. Una intimación de Hidráulica o
de la provincia, no sé de quién y
cuando usted le dicen que le van a
hacer matar la finca no come por ir a
pagar lo que sea. Eso sí, es culpa de
Hidráulica, no culpa nuestra. 

-¿Este este enfrentamiento con Gua-

dalupe López irá en escalada o va a

terminar con esta presentación ad-

ministrativa? 

-No sé, con los directores tenemos
bastante buena relación, pero esto se
ha comentado y no sé en qué termine.
Creo que estamos en todo el derecho
de pedir que se ejecute el presupuesto,
más cuando el gobierno está por reti-
rarse. Además, que todos los presu-
puestos cuando llega fin de año, si no
se ejecutaron correctamente no es que
los podamos acumular para el año que
viene. Entonces esa es la razón por la
que uno pide que se ejecuten todas las
obras. Si hay plata y no se han ejecu-
tado las obras, bueno, eso es lo que
están incumpliendo. 

-¿Esto no va a llegar a estrados judi-

ciales?

-Que yo sepa, no, no es la intención.
La intención es simplemente que nos
solucionen los problemas de compuer-
tas, de canales, de varias cosas. Yo
voy mucho más lejos, tengo presen-
tado hace rato un proyecto de presuri-
zación que eventualmente
presurización de canal Benavídez y me
dicen que es una obra faraónica, pero
resulta que se ha hecho en Salta, se
está haciendo en Mendoza, se hizo
hace como 20 años en Potrerillos.  No
es que yo sea el superhéroe que me
las sé todas, pero sí lo he visto. Lo pri-
mero que yo vi fue el año 98 en ese di-
ferimiento de una gaseosa muy
nombrada que había entrado, que creo
que ya no hay ni siquiera esa gaseosa.
Pero ahí, con ese sistema y la única
energía que gastan es mi tablerito
como un monitor y una computadora
de energía solar para cargar la batería
para los programadores, para la aper-
tura y cierre de válvulas, y creo que
eso es posible estar en orden de los 40
millones de dólares de presupuesto,
pero no lo quieren, dicen que obra fa-
raónica, pero queremos hacer una tapa
al canal Benavídes que va desde Salta
hasta Colón y cuesta 70 millones de
dólares. 

EDUARDO GARCÉS – PRESIDENTE FEDERACIÓN DE VIÑATEROS

“Salvo uno, todos los firmantes de la 
denuncia tenemos derecho de riego”

Viene de página anteriorGUERRA DEL AGUA





L
a interna del PJ local llegó de-

masiado lejos con consecuen-

cias no pensadas para los

integrantes del partido y del Gobierno:

la grieta que generó el enfrentamiento

Uñac-Gioja impactó de lleno en los re-

sultados electorales para gobernador y

vice y después de veinte años deberá

entregar el poder. 

Los resultados electorales del pasado

14 de mayo, cuando el oficialismo

triunfó en 14 de los 19 departamentos y

el número 15 fue para el sector del gio-

jismo por lo que técnicamente hay que

hablar de 15 municipios, además de im-

poner mayoría en la legislatura provin-

cial. Esto fue un gran envión para

recuperar del revés judicial de la Corte

Suprema que suspendió las elecciones

para la categoría de gobernador, pri-

mero, y que después dijo que Sergio

Uñac no podía ser candidato nueva-

mente. 

Con estos números, la posibilidad de un

triunfo que determinara retener la go- Pasa a página siguiente
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LA TAN ANSIADA FOTO DE UNIDAD EN EL PJ

Cómo se gestó el encuentro 
entre Gioja y Uñac

Pasó mucha agua bajo el puente. Hubo va-

rios embajadores de ambas partes que se

reunieron después del 13 de agosto. Ser-

gio Massa es el motivo de la unidad. 

¿Con este acuerdo también cicatrizan 

las heridas?

bernación estaba cerca. Pero llegó el

2 de julio y los planes de los electores

fueron otros, un gran revés electoral

sufrió el PJ y el orreguismo se alzó

con la gobernación, sin atenuantes, el

PJ local tenía fecha de vencimiento: el

10 de diciembre vuelve al llano.

Pero ni siquiera ese traspié electoral

hizo que los dos protagonistas depu-

sieran su actitud: llegó el momento de

repartir culpas y al parecer nadie hacía

su autocrítica. Y todo seguía igual

pese a que se acercaban las PASO

del 13 de agosto, donde otra vez

frente a frente las dos facciones del PJ

local. 

Y otra vez el electorado hizo llegar su

mensaje y otra vez el PJ tuvo un revés

electoral, aunque con consecuencias

más dañinas: con el resultado de las

internas el justicialismo local corre el

riesgo de quedarse sin senadores.

Esto fue la alarma que se encendió y

que obligó a empezar un proceso de

intentar fumar la pipa de la paz.

El primer paso se dio con la visita proto-

colar que Sergio Uñac hizo al departa-

mento Chimbas para supervisar obras de

viviendas. Allí hubo un clima de disten-

sión junto a Fabián Gramajo, intendente

y excandidato a vicegobernador en la fór-

mula con José Luis Gioja. Después vino

otro encuentro con Gramajo, pero esta

vez en el despacho del gobernador. Al

parecer, las asperezas se habían limado.

Tras estos encuentros vino la reunión

con el referente de Sergio Massa en San

Juan, Franco Aranda, quien resultó

electo diputado provincial en la lista del

giojismo. Fue Fabián Gramajo el que em-

pezó a hablar de “foto de unidad”, en-

tendiéndose que en esa foto aparecerían

Sergio Uñac y José Luis Gioja poniendo

punto final a un largo enfrentamiento. 

Incluso cuando se le preguntó al inten-

dente de Chimbas qué lugar ocuparía él

en esa foto, no dudó en responder que

“voy a ser el fotógrafo”.

El encuentro se realizó en un hotel de Santa Lucía. Luego de los discursos, cantaron la marcha peronista.
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CÓMO SE GESTÓ ...

Cómo se gestó 

el acuerdo

L
as negociaciones para el acer-
camiento empezaron por un en-
cuentro entre Roberto Gattoni y

Juan Carlos Gioja, algo que fue reser-
vado. A esto siguió una reunión entre el
presidente del partido Bloquista, Luis
Rueda, con el del Partido del Trabajo y
el Pueblo, Alberto Agüero. 

Pero uno de los grandes gestores de la
unidad fue Fabián Gramajo, de hecho,
hoy tiene buen diálogo con amos prota-
gonistas. Pero no es el único. Walberto
Allende, a quien se considera el inge-
niero de esta estrategia. Pero mucho de
esto tiene el sello de Gioja y de Uñac.

De hecho, ya hubo una reunión entre
ambos, pero sin fotos, sin testigos,
cada uno llegó manejando su propio
auto para preservar el encuentro.
Dicho encuentro fue el pasado viernes
1 de setiembre.
No hubo abrazo, tampoco apretón de
manos. Sí una charla madura, con un
clima de tensa calma, pero la idea es
no darse el lujo de perder todo: ya se
perdió el gobierno provincial, ahora se
está en riesgo de quedarse sin sena-
dores, solo con la representación de
algunos diputados nacionales. 

¿Cuál fue la clave para terminar de se-
llar la unidad? El encuentro de gober-
nadores en Tucumán realizado hace
algunos días atrás fue donde terminó
de consolidarse la idea sobre la nece-
sidad de deponer enfrentamientos in-
ternos y encolumnarse detrás del
objetivo de Massa presidente. Atrás
quedó la cantidad de votos que Gioja
sacó por sobre Rubén Uñac o la que
Sergio Uñac sacó por sobre Juan Car-
los Gioja. 

Las dudas sobre si José Luis Gioja iba
a estar o no en la mesa de la foto de
unidad se despejó el mismo jueves. Es
que cuando se anunció la conforma-
ción del Frente Todos con el objetivo
puesto en las elecciones provinciales,
Gioja no fue y en su reemplazo envió a
Leonardo Gioja. Ahora fue distinto, en
la foto aparecieron los dos protagonis-
tas, porque no se podía hablar de foto
de unidad cuando uno de los actores
no hubiese estado. Era como el fa-

Las frases del encuentro del acuerdo

Es una mañana importante
para la política sanjuanina y
también para todos los san-

juaninos. Agradecer a los partidos
políticos que son parte de Unidos
por la Patria y a todos los movimien-
tos sociales. Creo que en función de
lo que venimos viendo, la elección
será entre polos opuestos. Nosotros
somos defensores de cada uno de
los derechos que los trabajadores
adquirieron. Este es el camino, pro-
teger la salud pública, la educación
gratuita, es el camino. Aún con pro-
blemas y diferencias, debemos sos-
tener la igualdad de todos. Debemos
despojarnos de diferencias partida-
rias para defender esto hoy. En oc-
tubre se define un modelo de país.
Me queda agradecer, esto no es una
foto, es un punto de partida para ver
un futuro mejor. Todo el resto es ma-
teria del pasado. Queremos una Pa-

tria grande, para que haya espacio
para todos. Por más que nosotros
defendamos 20 años de crecimiento
de la provincia, y tenemos datos ob-
jetivos de esto, sintiendo orgullo de
ser parte de este crecimiento, tene-
mos que construir en octubre un fu-
turo mejor. Pido que me den la
fuerza para defender los intereses
de San Juan en el Congreso Nacio-
nal”.

Sergio Uñac

Ser peronista es un deber.
Para eso nos formamos y
militamos. Todos venimos a

comprometernos a ser peronistas.
Quiero decir la octava verdad del
Justicialismo que dice que dentro
de una escala de valores primero
está la Patria, luego el Movimiento y
luego nosotros. Entonces no hay
espacio para mirar para otro lado,
para no comprometerse, para no
dedicarse lo que falte a octubre,
para laburar como sabemos, overol
puesto, alpargatas puestas, a con-
vencer y a golpear puertas porque
Massa tiene que ser presidente. No
vamos a perder tiempo, todos y
todas, nadie sobra, nadie está
demás, todos tenemos algo que
hacer que es defender la Patria,

porque la institucionalidad está en
peligro. Hoy venimos a ratificar que
tenemos que trabajar en conjunto
para que las urnas se llenen de
votos de Juntos por la Patria. No
demos más vueltas. No especule-
mos. Lo que necesitamos no son
fotos, sino votos”. 

José Luis Gioja

“

“

moso “caldo de liebre sin liebre”, que
decía el General Perón.

Si bien hubo saludo cordial en un par
de ocasiones -cuando terminó de ha-
blar cada uno-, Gioja se refirió a Uñac
como “gobernador” y en todo momento
apuntó a la necesidad de “votos” más
que de “fotos”. Uñac, a su turno, habló
de 20 años de crecimiento de la pro-

vincia y de la necesidad de que
Massa sea presidente. 

Independientemente del momento,
de la foto, del anuncio y de la mesa
Massa presidente, que haya ha-
bido foto no significa que las heri-
das han cicatrizado. Para eso, el
tiempo es el único medicamento
que lo logrará. 
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CRISIS DEL COMERCIO SANJUANINO

Pasa a página siguiente

Según una medición de la

Confederación Argentina de la

Mediana Empresa (CAME), en

agosto las ventas de comer-

cios minoristas cayeron el

4,1% y acumulan ocho meses

en retroceso.

E
l comercio sanjuanino viene de

cerrar el octavo mes del año

con caída de ventas y el pano-

rama inquieta a los protagonistas de la

actividad en la provincia. Y lo atribuyen,

entre los principales factores, a la com-

petencia con el comercio electrónico,

los altos alquileres, sobre todo en la

zona del microcentro, y a la fuerte pre-

sión impositiva.

Según una medición de la Confedera-

ción Argentina de la Mediana Empresa

(CAME), en agosto las ventas de co-

mercios minoristas cayeron el 4,1% y

acumulan ocho meses en retroceso. La

caída representa el número más mar-

cado de merma de operaciones desde

febrero de 2021, cuando todavía la acti-

vidad estaba fuertemente afectada por

la pandemia y las restricciones a la cir-

culación y la actividad económica.

El fenómeno tiene origen, por ejemplo,

en que el comercio local no puede

competir en precios y condiciones de

pago con las grandes plataformas de

venta electrónica, como Mercado Libre,

y eso tiene impacto directo en los volú-

menes de las operaciones.

Laura Zini, titular del Centro Comercio

de San Juan, dijo que “hay muy poco

acceso del comercio de San Juan al

comercio electrónico y por eso muchas

veces la gente compra afuera y hasta

en algunas ocasiones termina siendo

más caro que comprarlo acá. Es por-

que se paga  un flete altísimo, pero

está la comodidad del teléfono y de la

Competencia con el comercio electrónico,
altos alquileres y presión impositiva, entre
los factores que más preocupan al sector

plataforma”.

Lo que sucede es que un comerciante

tiene que sostener una estructura que

incluye, por ejemplo, el alquiler del local,

pago de empleados, impuestos y servi-

cios, como agua y electricidad, que en-

carecen la operación. Y que hace que

competir con las plataformas no sea

sencillo por una cuestión de costos.

La dirigente explicó que, para la pande-

mia, muchos comercios sanjuaninos

adoptaron como herramienta al comer-

cio electrónico, pero que tiene dificulta-

des para mantenerlas. Por eso

recomendó atraer al cliente al negocio,

usar las redes sociales y ofrecer calidad

y “un abanico de posibilidades de pago,

cosa que el cliente vea que tiene mu-

chas opciones, y algún beneficio por

comprar en ese comercio”.

Otro problema es el alto costo de los al-

quileres en el microcentro, este mes

otra vez impactados por la suba de la

inflación. A lo que el comerciante debe

sumar, por ejemplo, el costo de los ser-

vicios como agua y electricidad.

Por un local en calle Tucumán, por

ejemplo, en pleno microcentro, un co-

merciante debe pagar unos 4 millones

de pesos en promedio. Esta situación

ha provocado, por ejemplo que, por una

cuestión de costos, algunos propietarios

trasladen sus negocios a otras zonas,

por ejemplo sobre Avenida Córdoba,

con el impulso de los nuevos recorridos

de la RedTulum de colectivos. E incluso

con el crecimiento de los centros co-

merciales de Rawson, Santa Lucía y

Chimbas.

El tercer factor en la crisis del comercio

es la fuerte presión impositiva y las car-

gas sociales al personal. Y que pare-

ciera que tiene como ámbito preferido a

los negocios del microcentro. Una queja

recurrente en el sector, como lo dijo

Marcelo Quiroga, de la Cámara de Co-

merciantes Unidos. Para afrontar todo

este panorama, Quiroga contó que

están adelantando las liquidaciones  

Los comercios recurren a las ofertas para intentar recuperar las ventas.
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Viene de página anteriorCRISIS DEL COMERCIO SANJUANINO

- ¿Cómo es la situación del comercio

sanjuanino?

- No es fácil y lo que está pasando en
San Juan coincide con los números de
la CAME. 

- ¿Qué puede hacer el comerciante

para competir con el comercio elec-

trónico?

-Una de las herramientas es hacer un
uso intensivo, pero a conciencia, de las
redes sociales, para poder llegar al con-
sumidor. Y ofrecer calidad y valor agre-
gado al producto. Otro eje es una
buena propuesta de pago, que no haya
un único medio de pago, sino que se
ofrezca un abanico de posibilidades de
pago. Que el cliente vea que tiene mu-
chas opciones, y también algún, algún
beneficio por comprar en un comercio
determinado.

- ¿Algo más?

-Siempre tiene que haber promociones
vigentes, premios, sorteos, en eso hay
que ser muy dinámico. Y también tener
en cuenta que las redes sociales consti-

tuyen el mayor aliado.

- ¿Cómo los afecta la presión fiscal?

- Hay una economía en negro que está

funcionando, que es muy grande. Hay
mucha compra en efectivo, en negro. Y
esto afecta a la hora de tener un comer-
cio, pagando los impuestos, pagando
los aportes y contribuciones. Así es muy
difícil sostener un negocio con estos ni-
veles de inflación.

- Y los negocios informales?

- Es otra cosa que nos preocupa, como
son los llamados emprendedores. Ven-
den a través de las redes sociales, algu-
nos están inscritos como
monotributistas, pero tienen un nivel de
absorción de cuotas de mercado bas-
tante grande en fechas especiales,
como los días del Padre o de la Madre.
Lo que pasa es que no pagan alquiler,
no pagan aportes, y a lo mejor tienen un
empleado, que a lo mejor no lo tienen
declarado.

- ¿Y qué están haciendo frente a esa

situación?

- Estamos intentando que se incorporen
al mercado comercial.

LAURA ZINI- CENTRO COMERCIAL DE SAN JUAN

“Es muy difícil sostener un negocio 

con estos niveles de inflación”

MARCELO QUIROGA- CÁMARA DE COMERCIANTES UNIDOS

“El pequeño comerciante 

es el que la pasa peor”
- ¿Qué es lo que más les preocupa

ahora?

- El problema de financiamiento de las
compras, porque nos han acortado los pla-
zos de pago de 60 a 30 días. Y muchos no
tienen espaldas financieras para afrontar
esa situación. El pequeño comerciante es
el que la pasa peor.

- ¿Cómo impacta la inflación en la acti-

vidad?

- Pasa que el comerciante pide una cosa y
el proveedor manda lo que quiere y al pre-
cio que quiere. Así es muy difícil planificar. 

- En este panorama, ¿pueden planifi-

car?

- Planificar es lo que deberíamos hacer,
pero acá todos los días nos están cam-
biando las reglas de juego. Y así se hace

muy difícil la planificación. Nos encontra-
mos con aumentos de alquiler del 120%,
por ejemplo, que impacta directo en nues-
tros costos y eso termina afectado a los
consumidores.

- ¿Qué hace el comprador frente a la

constante suba de precios?

- Recurre a las segundas y a veces hasta
las terceras marcas. Es que la prioridad la
tienen la comida y los gastos esenciales. Y
después la gente ve si va a poder renovar
las prendas.

- ¿Qué está pasando con las tarjetas?

- Con la inflación que hay, las tarjetas
están pagando recién a los 21 días, y por
eso muchos comerciantes están optando
por no recibirlas, sino manejarse directa-
mente con efectivo.



14

Pasa a página 18

El paso que sigue es la presen-

tación ante la CONEAU y espe-

ran que esta se expida en 3 a 6

meses. La propuesta pedagó-

gica de esta carrera tiene un per-

fil comunitario y por esto trabajan

con modelos similares de otras

universidades argentinas.

P
or estos días, la Universidad

Nacional de San Juan vive mo-

mentos de celebración. Es que

el Consejo Superior aprobó la crea-

ción de la carrera de Medicina, una

bisagra para la educación universita-

ria de San Juan ya que se podrá estu-

diar esta carrera en la provincia y de

manera gratuita. Sin embargo, ahora

viene otro proceso que puede llevar

varios meses y es el visto bueno de la

CONEAU (Comisión Nacional de

Evaluación y Acreditación). Y por ello

se descarta que la carrera arranque

efectivamente en 2024.

En ámbitos universitarios se trabaja a

contrarreloj para elaborar la orde-

nanza, que tiene más de 100 pági-

nas, que se elevará con el resto de

documentación a la CONEAU que

deberá aprobarla de acuerdo al perfil

y los contenidos que se corresponden

con los estándares de la Universidad.

Ahí recién se verá la luz verde para

su arranque. En esta instancia harán

las observaciones que los redactores

del proyecto deberán cumplir o res-

ponder. Luego de esto le tocará el

turno al tema financiamiento. 

En este aspecto cabe aclarar que el

presupuesto provendrá de la Secreta-

ría de Políticas Universitarias del Mi-

nisterio de Educación de la Nación.

En este sentido, el compromiso está

asumido. Tal es así que el rector de la

UNSJ Tadeo Berenguer, estuvo el

mes pasado en reunión con el minis-

tro de Educación de la Nación Jaime

Perczyk, para acordar el tema. Sin

embargo hay cautela sobre lo que

podría pasar luego de las próximas

elecciones presidenciales de octubre.

Para llegar a todo esto, se viene tra-

bajando desde hace tiempo en el ám-

bito universitario con distintos

sectores provinciales y también con

el asesoramiento de otras universida-

des. Es el caso de la Universidad Na-

cional de Río Negro que ya tiene una

carrera con una orientación en medi-

cina comunitaria con fuerte condi-

mento social y en derechos

humanos.

Un perfil comunitario

L
os médicos que egresen de

esta carrera, tendrán un fuerte

componente en medicina social

y comunitaria. Es decir, deberá res-

ponder a un trabajo interdisciplinario

apuntando a la prevención, el territo-

Medicina se encamina para que aprueben el
plan de estudio pero no arrancará en 2024

Viernes 15 de septiembre de 2023

NUEVA CARRERA EN LA UNSJ

Continúa en página siguiente

rio, trabajo de cambio e inserción en

la vida social de las personas de

una determinada comunidad. Es por

eso que, desde la UNSJ informaron

que el estudiante tendrá una forma-

ción integral, no segmentada. 

Es decir, se tratará de un aprendi-

zaje en círculo integrado donde no

habrá anatomía por un lado, y fisio-

logía por otro. Se irá integrando los

conocimientos. Por ello, el perfil que

se busca es el de profesionales que

adquieran las competencias nece-

sarias para la solución de los proble-

mas que se presentan en salud de

modo integral.

Para poder llegar hasta esto, desde

el ámbito local se buscó asesora-

miento de la Universidad Nacional

de Río Negro donde se dicta Medi-

cina con un perfil social y también

de la Universidad Nacional del Sur

de Bahía Blanca, que tiene una tasa

de egreso del 98%.

Luego de la aprobación del Consejo Superior de la UNSJ, hubo una

reunión con autoridades del Ministerio de Salud de la provincia.
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“Obtuvimos la aprobación del Consejo
Superior, que es el máximo órgano de
conducción de la Universidad Nacio-
nal de San Juan. Con este paso se
termina el circuito interno de las apro-
baciones, es decir, se ha presentado
al Consejo Directivo de la Escuela
Universitaria de Ciencia y la Salud
quienes lo aprobaron en una sesión
extraordinaria, fue el Consejo Superior
quienes aprobaron la carrera de Medi-
cina.  

Ahora vienen otros pasos que ya
no dependen de la Universidad
Nacional de San Juan en su to-
talidad y que tienen que ver con
la evaluación externa de la propuesta
pedagógica del plan de estudios que
se ha presentado

Estamos en tratativas con el Hospital
Rawson ya han sido efectuadas. Hay

acuerdo total de la sinergia con la
que se va a trabajar y el Hospital
Rawson está en proceso de con-
vertirse en hospital-escuela y la
Universidad Nacional de San Juan

va a tener prioridad en el Hospital
Rawson para las instalaciones y los
procesos de enseñanza-aprendi-
zaje. 

Pero se va a utilizar todo en la pro-
vincia, inclusive lugares de atención
a la salud privados. Justamente
estas conversaciones ya se han sus-
tanciado porque llevar a cabo la im-
plementación de una carrera de esta
naturaleza y de esta envergadura
necesita muchos acuerdos previos
antes del efectivo comienzo de su
dictado. Serían menos de 150 in-
gresantes, esa cifra corresponde-
ría a todo el ciclo básico.

El Cuerpo Docente lo va a proveer el
Sistema de Salud provincial. Ahora
firmaremos un acta para que la Fa-
cultad de Filosofía para que colabore
con la formación docente”.

“Hasta la aprobación de

CONEAU no podemos

decir cuántos cargos

docente se necesitará”

“Después que la CONEAU apruebe lo que en-
viemos, que puede ser este año o el que
viene, será la solicitud de cargos y después de
eso recién podríamos estar hablando de una
fecha de inicio. Pero no será en 2024. Al igual
que sucede con otras carreras del área de la
salud, el ingreso será con un cupo limitado,
pero  no sabemos el número to-
davía.

Podemos decir que el arranque
depende de esta instancia que
comenzaremos a transitar.
Y hasta que eso se dé,
recién ahí sabremos
también cuántos car-
gos docentes ten-
dremos que ir
a pedir a la
Nación”.

 ANALÍA PONCE- VICERRECTORA UNSJ

“Ahora vienen otros pasos que ya no dependen de la UNSJ”

ÁNGEL PINTO- DIRECTOR ESCUELA
DE CIENCIAS DE LA SALUD UNSJ

ALEJANDRA VENERANDO-
MINISTRA DE SALUD 

“Parte del equipo del

Ministerio participó

de la creación de

la carrera”

“Estamos muy felices de que el Consejo
Superior de la Universidad haya apro-
bado la carrera de Medicina y que, por
supuesto, parte del equipo del Ministerio
de Salud estuvo trabajando para su crea-
ción. Era más que importante juntarnos y
terminar de dialogar, de ver cuáles son
los puntos que nos están     
faltando, porque dentro                 
de poco la carrera se
debe presentar en la
CONEAU y el trabajo
entonces es más in-
tenso a partir de
ahora”.





El Parque Nacional es atrac-

ción de turistas locales y forá-

neos. Ofrece circuitos para

recorrer el lugar, con imponen-

tes paisajes y mucha historia.

E
stá a pocos minutos de Ba-

rreal y es una de las atrac-

ciones que presenta San

Juan al resto del país y también al

mundo. Se trata del Parque Na-

cional El Leoncito, una imponente

área natural protegida que es

dueña de uno de los cielos más

diáfanos del planeta. Este sitio,

conservado por años como re-

serva estricta, está ubicado en la

falda occidental de la precordillera

sanjuanina.

Se trata de un aula a cielo abierto

en la que se puede aprender todo

sobre la flora y la fauna del lugar.

Pero también tiene un fuerte com-

ponente histórico. En este lugar

están además los observatorios

astronómicos Cesco y Casleo. A

esto se suma que comenzaron a

montar el radiotelescopio chino

que potenciará el turismo astronó-

mico en el lugar.

Sin embargo, hay tres sitios que

los visitantes no pueden dejar de

conocer a la hora de recorrer el

parque. Es un recorrido que se

hace caminando, está bien seña-

lizado y tiene una dificultad baja.

De este modo la cascada El Rin-

cón, paisajes del agua y el casco

de la estancia se transforman en

el recorrido obligado que se

puede hacer en tan solo una

hora.
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CALINGASTA

Los sitios más atractivos
del Parque El Leoncito que se
pueden recorrer en dos horas

Más datos sobre el Parque

E
n el Parque El Leoncito se

observa una gran cantidad de

flora y fauna. El cuis chico y

la culebra conejera corren entre re-

tamos y jarillas. El chinchillón y rep-

tiles, como el lagarto y la lagartija,

eligen los faldeos rocosos para aso-

learse. Las tropillas de guanacos o

grupos de suri cordilleranos se

dejan ver sólo en las ciénagas o en

los extensos llanos. En ocasiones,

se puede apreciar al zorro colorado

y muy raramente se deja ver algún

puma. Si se eleva la mirada hacia

las alturas seguramente se observa

el vuelo de algún aguilucho o el pla-

neo de un águila mora.

En El Leoncito se hacen presentes

fuertes ráfagas de vientos secos. El

clima es árido. Raras veces la vege-

tación es regada por lluvias. Su

cielo, transparente y despejado la

mayor parte del año, hizo posible la

instalación del Complejo Astronó-

mico El Leoncito (conocido como

Continúa en página siguiente

CASLEO) y del Observatorio Carlos

Urrico Cesco. 

La protección

F
ue el 26 de abril de 1978

cuando la Secretaría de Cien-

cia y Tecnología de la Nación

firmó con la provincia de San Juan

un convenio -aprobado por la pro-

vincia por decreto n.º 1084/1978- a

fin de proceder a la expropiación

del campo denominado Leoncito de

Arriba para preservar las condicio-

nes óptimas de limpieza de cielo,

requeridas para el complejo astro-

nómico de El Leoncito.

El 1 de octubre de 1987 la provincia

de San Juan sancionó la ley

n.º 5771 para proteger la calidad

del cielo en torno al complejo astro-

nómico, prohibiendo actividades

contaminantes, tales como trazado

de caminos, actividades aéreas,

luces artificiales, minería y contami-

nación electromagnética o atmosfé-

rica.

Los circuitos se pueden realizar de 9 a 17 horas en invierno

y de 9 a 19 horas en verano.
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Por otro lado, el decreto nacional

n.º 46/1994 de 13 de enero de 1994

creó la reserva natural estricta El Leon-

cito bajo jurisdicción de la Administra-

ción de Parques Nacionales en las

tierras pertenecientes a la Secretaría de

Ciencia y Tecnología de la Nación que

fueran el campo El Leoncito de Arriba.

Mientras que la Ley Nacional 25656

sancionada el 18 de septiembre de

2002 y promulgada de hecho el 15 de

octubre de 2002, aceptó la cesión de ju-

risdicción y creó el parque nacional.

El recorrido

H
ay dos modos de iniciar el cir-

cuito. El primero, la Cascada

El Rincón o por el ingreso que

está a la altura del rancho de Los Ra-

tones. Ambos caminos se unen.

La Cascada
El Rincón.

Con una extensión

de 1000 metros, difi-

cultad baja y se reco-

rre en 1 hora. El

circuito es atractivo,

hay que subir escalo-

nes naturales, que

están señalizados.

Hacia el final, donde

se encuentra la cas-

cada, hay un mirador

para poder tomar fo-

tografías.

Continúa en página siguiente

Los sitios más atractivos del...

Rancho de Los Ratones. Se encuentra en el ingreso del

circuito de Paisaje de Agua. Lo que se destaca de esta construcción es

su modo de elaboración y cómo fue clave el uso del agua. Se aplicó en

ello la técnica del adobe y de la tapia. El lugar está cercado, para que

no se continúe deteriorando, pero se puede ver desde afuera donde

hay mesas y bancos para que los visitantes puedan hacer una parada.

Paisaje de Agua.
Este sendero tiene una ex-

tensión de 2500 metros, de

dificultad baja, se recorre en

2 horas, a paso moderado,

pasando también por Las

Cascadas. En invierno se

puede hacer de 9 a 17

horas y en verano el horario

se extiende hasta las 19

horas. El circuito se hace re-

corriendo un enorme ace-

quión que forma parte del

arroyo. En este sector se

puede ver carteles que

cuentan la historia del lugar,

las actividades que hacían

los lugareños y hasta hay

fotos de antaño.
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*El arroyo El Leoncito es el

único que atraviesa toda la

estancia y tiene agua todo el

año. Muchas de las familias

dependían de este recurso

para sobrevivir y sus activida-

des eran realizadas en torno

al él. Con las lluvias de ve-

rano, este cauce arrastra arci-

lla, que es ideal para usarla

en alfarería.

*Esta cuenca se encuentra

aislada de otros cursos de

agua. Esto hizo que allí apa-

recieran especies endémicas,

es decir que viven en un

único lugar en el mundo. En

2009 se identificó una nueva

especie para la ciencia, un

bagre que solo vive en ese

arroyo.

Bellezas únicas

S
u riqueza natural des-

miente lo que parece

ser a primera vista un

desierto. En el área se entre-

mezclan paisajes de llanos

entre sierras, planicies pune-

ñas, filos montañosos y pe-

queños oasis en altura.

Las condiciones prístinas, que

incluyen más de 300 noches

despejadas por año, son idea-

les para la observación de los

cielos.

Aquí se encuentran ejempla-

res de una especie vegetal en

riesgo de extinción como es

el retamo, arbusto de hojas

duras, como los coirones y las

verdes yaretas. Por los llanos

de altura

vagan guanacos, cuises, zo-

rroscolorados y pumas.

Aves de plumaje mimético,

como las agachonas, y otras

de coloración más notable,

como los comesebos, com-

parten estos ambientes y, sor-

prendentemente, también

viven en el área peces como

el bagrecito del Leoncito, es-

pecie descubierta pocos años

atrás y exclusiva del lugar.

Viernes 15 de septiembre 2023

Los sitios más atractivos del...

Los senderos son seguros y las escalinatas tienen barreras.

El paso de los baqueanos es otra de las atracciones.

Hay sitios en los que se corre el riesgo de derrumbe, pero están bien demarcados.

El sitio tiene abundante cartelería explicativa, tanto de la flora y fauna, como de la historia.
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Se realizó otra ronda de intérpretes locales
CONCURSO DE LA VENTANA

En esta ronda participaron Laila Nefa, de Rawson que interpretó el tema

“Oye” de Beyonce; Leo Pérez Mercado, oriundo de Albardón, cantando el

tema “Cuando lo dispongas”, del Dúo Turayqui, letra y música: Emiliano

Martínez; y Misael Garate, con nombre artístico “Niño Mariachi”, del depar-

tamento Rawson, interpretando el tema “María María”, de Juan Gabriel.

El jurado del concurso estuvo compuesto por El jurado estuvo integrado por

Rodolfo Ferrer, Ignacio Achem, Juanse Arano y Nelio Espínola.

La competencia del programa La

Ventana sigue con la presentación

de artistas sanjuaninos. 

L
a música se convirtió en la prota-

gonista del programa La Ventana

conducido por Juan Carlos Bata-

ller y Juanca Bataller Plana. En la instan-

cia del pasado miércoles participaron

tres competidores en el Concurso de In-

térpretes.

El jurado tuvo la oportunidad de evaluar

en esta emisión a Laila Nefa, de Raw-

son que interpretó el tema “Oye” de Be-

yonce; Leo Pérez Mercado, oriundo de

Albardón, cantando el tema “Cuando lo

dispongas”, del Dúo Turayqui, letra y

música: Emiliano Martínez; y Misael Ga-

rate, con nombre artístico “Niño Maria-

chi”, del departamento Rawson,

interpretando el tema “María María”, de

Juan Gabriel.

De estos participantes, pasaron dos a la

próxima instancia los participantes Laila

Nefa y Leo Pérez Mercado.

A pedido del jurado, Misael Garate, de-

berá cantar cada vez que empiece una

nueva ronda. Y se abrió la posibilidad de

ser invitado en la final del concurso.

Por otro lado, el jurado del concurso es-

tuvo compuesto por El jurado estuvo in-

tegrado por Rodolfo Ferrer, Ignacio

Achem, Juanse Arano y Nelio Espínola

Cabe destacar que en el marco del Con-

curso de Intérpretes, el jurado elige dos

concursantes por noche y uno queda eli-

minado. El ganador obtiene 250 mil

pesos y quién salga segundo, 100 mil

pesos. Luego de esto habrá premios es-

tímulo para el resto de los finalistas. 

https://www.sanjuanalmundo.com/multimedia/ver/videos/171167
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es de los últimos 4 años. Viene de hace

tiempo y parece que a nadie le importa.

Esther González

esther_gonzalez1979@gmail.com
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vodiariosanjuan.com.ar

Personalmente en Santa Fe 236 (O) - Capital

Las cartas no deben exceder de las 20 líneas. El Nuevo Diario se

reserva el derecho de resumirlas. Aquellas que se refieran a per-

sonas en particular deben ser acompañadas por fotocopia del do-

cumento de identidad del remitente.
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La desidia en el norte pocitano

de médico general, es decir que las espe-

cialidades hay que revalidarlas para

poder ejercerlas.

Pero Chile no es el único destino. Hay

otros profesionales que deciden irse de la

Argentina para trabajar en Uruguay o Pa-

raguay. 

El éxodo no solamente supone un benefi-

cio económico para el profesional sino

que enciende las alarmas dentro del sis-

tema sanitario nacional porque cada vez

habrá menos médicos para la demanda

de pacientes.

Un panorama que tenemos que analizar a

conciencia.

Alberto Pineda

albertojosepineda@gmail.com

Sr. Director:

Son tiempos difíciles, convulsos, en

medio de incertidumbre, en San Juan se

dice que faltan médicos. Hace unos días

desde Salud salieron a decir que faltaban

al menos 30 pediatras en la provincia. Y

es preocupante que en este contexto,

surja un aviso desde el vecino país de

Chile, pidiendo médicos argentinos.

Así está este escenario que nadie quiere

con el éxodo de profesionales hacia otros

países en busca de un mejor salario y un

sistema de salud en crisis.

Una empresa de servicios de consulto-

rías, llamada People Change, lanzó hace

unos días una convocatoria virtual para

médicos argentinos que quieran radicarse

en Chile. En la publicación se especifica

todas las especialidades que buscan,

entre ellas pediatría, cardiología, urología,

emergencias, dermatología y psiquiatría,

entre otras. 

Un punto importante a la hora de analizar

el éxodo de profesionales hacia el vecino

país es que allá te reconocen sólo el título

El éxodo que nadie quiere

Sr. Director:

Parece tierra de nadie, casi al límite de

Rawson, el norte de Pocito está olvi-

dado. Y por varias intendencias. El pano-

rama no es nuevo pero se agudiza

porque la zona crece cada vez más en

cuanto a su población.

Hace unos días, vecinos del barrio Huar-

pes, que está en calle 6, salió a reclamar

no solo por inseguridad que es moneda

corriente, sino por la basura que desde

el municipio no recogen. Es que no es el

único barrio que sufre tal situación. Ellos

lo visibilizaron, nada más.

Solo hace falta recorrer las calles de los

barrios que están entre calle 5 y 6 para

ver toda la desidia. Recolectores que

pasan una vez a la semana, espacios

abandonados, y no solo por vandalismo,

sino porque siembran pasto y no vuelven

más a cortarlo, no recogen  residuos ver-

des ni escombros. En fin, una larga lista

para armar.

El escenario más escalofriante se vive

en calle San Miguel pasando 6. Hasta

hace unos años, este era el paisaje más

lindo de Pocito. Las plantaciones con-

trastaban con los cerros y la tranquilidad

prevalecía. Ahora es un verdadero basu-

ral. Parece que la intendencia se remite

solo alrededor de la plaza principal. Lo

más grave es que esto no es nuevo, no
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Dialoguitos telefónicos

“El responsable de veredas y

arbolado es el Estado”

Roberto Pagés Lloveras – Camarista Civil

—¿Quién es el dueño de la vereda y qué

pasa con el frentista?

—La vereda es el dominio público, es el

Estado, que sería el primer responsable

como regla. La mayoría de los municipios,

por ordenanza, delegan en los frentistas el

mantenimiento de la vereda, entonces

puede tener más de un responsable.

—Si hay un juicio contra el

frentista, ¿qué pasa?

—Hay que estudiar el caso, ver

la normativa, tiene que ver si ha

habido negación municipal.

Hay que ver si se hicie-

ron las cosas bien. Tratar

de no hacerse responsa-

ble de lo que no debería.

Pero puede, en algunos

casos, no haber hecho las

cosas bien, insisto.
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“Estamos mejor que el peor

ciclo hídrico”

Ramiro Cascón – Secretario de Agua y Energía

—¿Cómo estamos con la acumu-

lación nívea después del fin de

semana con zonda?

—Estamos mejor que el peor ciclo,

que fue el correspondiente a los

años 2021—2022, y nos esta-

mos aproximando a los nive-

les del año pasado, que

fueron mejores. Además, se esperan

nuevas tormentas en lo que queda

del mes.

—¿Qué tan importantes son las nevadas en

esta época del año?

—Están influidas por las condiciones ambientales

de septiembre y es difícil que se logre consolidar

esta nieve, que está suelta y no está acompa-

ñada por temperaturas bajas posteriores.



Dialoguitos telefónicos

“Hasta el 21 esperamos la 

definición para el pago del bono”

Eduardo Cabello – Secretario General 
de la CGT y la UOCRA

—¿Qué pasa con el pago del bono

en San Juan?

—El gobernador dijo que no defi-
nen el pago del bono que anunció
el ministro Sergio Massa, espera-
remos hasta el 21 de septiem-
bre, fecha límite, para definir
las acciones a seguir. Debe
quedar claro que se tiene que
pagar porque es un decreto na-
cional y corresponde hacerlo.

—¿Qué pasa si no se pa-

gara o no hubiera defini-

ción para esa fecha?

—Si no hay novedades
con el pago de los $60.000, los gremios
de San Juan y la CGT actuarán en con-
secuencia.
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—¿Qué va a pasar con la cláusula que ac-

tualiza salarios en forma automática?

—Estamos esperando el informe del INDEC,
porque nosotros tenemos una cláusula en las
paritarias que indica el índice acumulado que

establece que debemos estar
con los sueldos 5 puntos
sobre el acumulado de infla-
ción.

—¿Cómo debería ser el

incremento para el co-

rriente mes?

— Por ejemplo, si ahora el
INDEC diera un 10 por
ciento, nosotros debemos
recibir un 10% más de in-
cremento por eso nos be-
neficia muchísimo a los
trabajadores de la educa-
ción. La cláusula nos bene-

ficia más que el bono.

Patricia Quiroga – Secretaria General UDAP

“La cláusula de actualización

beneficia más que el bono”



Dialoguitos telefónicos
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—¿Cuál es la situación de las tarifas de

corta y media distancia?

—Estamos con el problema de

las tarifas, las tenemos muy

caídas. Hay que tener en

cuenta que las primeras sec-

ciones están en 60 pesos. Ya

veníamos complicados y,

ahora, debido a la devaluación

tan grande que hubo, se nos

acentuó.

—¿Cuánto debería costar la

primera sección y cuánto

piden que cueste?

—La primera sección tendría

que valer 350 pesos. Nosotros

estamos pidiendo llevarla a 100

pesos como mínimo.

“La primera sección

debería costar 350 pesos”

Raúl García – ATAP
Jorge Castro – Presidente Círculo Odontológico

“Hay convenios con obras 
sociales, pero los profesionales
no quieren recibirlas”

—¿Por qué los odontólogos dejaron de reci-

bir obras sociales?

—Los convenios están vi-

gente pero que los profe-

sionales decidieron

percibir efectivo por las

prácticas ya que los pagos

a 45 a 60 días hacen que

el valor del dinero se licúe y

no sea rentable.

—¿Cómo impacta la in-

flación en el sector?

—Además de los altos

valores, tenemos la situa-

ción que hay insumos que

no se consiguen. En ello, lo

que nos impacta es que los

proveedores tienen poco margen o se quedaron

sin cupo en dólares para importar. Hay produc-

tos que tuvieron un incremento del 200%.



zona donde, además, hay que hacer obras comple-

mentarias por el tema tránsito. Pero, no hay que olvi-

dar, que por ese inmueble la provincia pagó 580

millones de pesos, que todavía Fiscalía de Estado tra-

baja en la expropiación. A esto súmele que también

debe desmontar la antena de Radio Colón, tarea que

encarece todo. 

—¿Se equivocó la Corte al tomar la decisión?

—Totalmente, con el agravante que no pueden reco-

nocerlo porque quedarían parados en la delgada línea

que separa la buena intención de ejecutar el proyecto

con el del perjuicio fiscal para las arcas provinciales. 

Se abrió la época 

de carpetazos

—¿Cómo interpreta lo que está pasando con el

tema de la ministra de Turismo?

—Acá no hay dudas de que se abrió la época de los

carpetazos porque la información que circula en las

redes y se viralizó por whatsapp es muy precisa y

salió de un expediente, o de varios, en fin.

—¿Cree que le soltaron la mano?

—No sé si fue así, pero al menos es sugestivo que

dos diputados nacionales hayan salido pidiendo acla-

ración de los hechos. Uno fue José Luis Gioja, que es

entendible porque está en la vereda de enfrente, pero

que lo haya hecho Walberto Allende, es por demás lla-

mativo.

—A todo esto, ¿qué dijo la ministra?

—Ese es el otro punto que llama la atención, que

nada ha dicho al respecto y el silencio solo es bueno

en los hospitales. Las críticas en su contra no cesan.

Ciudad Judicial, ¿un nuevo

Túnel de Agua Negra?

—Vi que el otro día la Corte recorrió obras en el

edificio 9 de Julio, ¿se dijo algo de la ciudad judi-

cial?

—Guillermo de Sanctis, presidente de la Corte, se re-

firió al respecto en una entrevista periodística y dejó

algunos conceptos encriptados.

—¿Conceptos encriptados?

—Sí, porque con los datos revelados por el cortista,

queda en claro que cada día se hace más difícil poder

concretar la obra, además, queda claro que no pue-

den reconocer que se equivocaron al comprar el te-

rreno donde se construirá.

—¿Qué datos reveló De Sanctis?

—Reconoció que el proyecto y sus costos se fue por

las nubes, que antes se hablaba de financiamiento de

la provincia, después se habló de que a esa plata en

parte la aportaba Nación, y ahora directamente se

habla de tener que pedir asistencia financiera al

Banco Mundial o al BID. Si establecemos un parale-

lismo con el Túnel de Agua Negra, salvando distan-

cias de importancia de cada una de las obras, hay

muchas similitudes con el complejo entramado del fi-

nanciamiento y las posibilidades que día a día se dilu-

yen lentamente. 

—Si hablamos de asistencia o auxilio financiero a

esos niveles, habrá que pensarlo muy bien porque

significa endeudar a la provincia por un capricho.

—Es así, porque el proyecto de ciudad judicial en la

exCavic era posible y ya estaría en marcha la primera

etapa. En cambio, expropiaron un terreno en una

SOBREMESA
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La provincia expropió

el terreno donde está

la antena de Radio

Colón para que se

construya la ciudad ju-

dicial. Pagó 580 millo-

nes de pesos, todavía

no termina el expe-

diente que tramita en

Fiscalía de Estado, el

costo del proyecto se

fue por las nubes y ya

hablan de pedir un

préstamo al BID o al

Banco Mundial. El 10

de febrero de 2022, la

Corte tomó

posesión del inmue-

ble.
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